

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIODICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Pedro Gonzalez Telmo.

EL SOL..... Sale..... á las 5 y 29 minutos.
Pónese.. á las 6 y 31 minutos.

Noticias extranjeras.

INGLATERRA.

El rumor del aplazamiento de la apertura de la esposicion, habia tomado tal consistencia estos días en Londres, que la comision ejecutiva ha creído deber fijar en las paredes exteriores del edificio un aviso diciendo que la comision ha tomado en una de sus últimas sesiones la resolución definitiva de abrir las puertas de la esposicion el primero de mayo próximo, según anunciado estaba desde un principio.

El número de fardos recibidos de fuera de Londres á la fecha de 22 de marzo, se elevaba á 5,255 á saber 4,684 fardos extranjeros, 612 de las Colonias, 11 de las islas de la Mancha.

La Francia entra en estas cifras por 859 fardos; La Prusia por 940; los Estados-Unidos por 336; la Suiza por 140. Los comisionados extranjeros continúan reuniéndose asiduamente en el comisariado frances, Hannover Square. Todos los comisionados, excepto el de Nápoles, se hallan ya en Londres en número de 69 representando 25 naciones distintas. Por España hay D. S. de Villanova comisionado; y D. M. de Isai, negociante, secretario, de la comision española.

FRANCIA.

MARSELLA 31 de marzo.

Se dice que el conde de Chambord debia hallarse en Venecia el 20 de regreso de su viaje.

De Italia se sabe que el gobierno pontificio acaba de anunciar por un Bolefin oficial la muerte del famoso bandido Stefano Pelloni, mas conocido con el nombre del *Passatore*. Sorprendido la noche del 22 de marzo en las cercanías de Lugo, habia logrado escapar con varios hombres de su banda que le escoltaban. Al día siguiente, dos bandidos erraban por el país de Russi; salieron algunos soldados con un jefe á sorprenderlos, disparáronse algunos tiros al dar con ellos, quedando herido el gefe y pudiéndose salvar los dos bandidos. Apesar de su herida, el gefe no cesó de perseguir á los ladrones que no tardaron á su vez en ser heridos; uno de ellos logró sin embargo escapar, atravesando el rio á nado; el otro trabó una lucha desigual y acabó por caer muerto. Su cadáver, transportado á Lugo fue reconocido por el del *Passatore*, del famoso gefe de bandidos, que tiempo hacia tenia aterrorizado al país por sus audaces golpes de mano. Asegúrase que los valores hallados sobre él se elevan á una suma considerable. (G. du M.)

ESPAÑA.

MADRID 31 de marzo.

ESPOSICION DE LONDRES.

Dicese de Londres que son ya en tan gran número los productos que iban llegando para la esposicion, que la comision régia empieza á temer que no podrá cumplir al pié de la letra el texto del programa, según el cual la reina Victoria debe inaugurar la esposicion el día 15 de abril.

La comision régia inglesa no pueda dar comienzo al catálogo general hasta que todos los productos, ó al menos las relaciones de los envios extranjeros, hayan llegado á Londres, y es muy probable que dicho catálogo no esté terminado el día citado. Por su parte, los ingleses tampoco se apresuran á enviar sus géneros á la esposicion, creyendo sin duda que les bastarán unos pocos días para colocarlos en el grandioso edificio de Hyde-Park. Como quiera, finá con este mes el plazo señalado para la admision.

La proximidad de la apertura de la esposicion es causa ya de que se note un movimiento extraordinario. Los negocios son considerables, y grandes las especulaciones que se están haciendo asi en la capital del Reino Unido, como en todas las ciudades y puertos de mar situados á algunas horas de distancia de la capital. Grandiosas fondas y vastos establecimientos acaban de construirse como por encanto en las inmediaciones de Hyde-Park, Kensington-Gardon y Buckingham-Palace. La ciudad de Woolwick, que está situada á unas nueve millas de Londres, cuenta recibir muchos extranjeros, así como todas las poblaciones vecinas de Londres.

Algunos capitalistas ingleses, reunidos en sociedad, están en negociaciones con algunos empresarios de Francia y Bélgica para procurarse todos los días, durante los cuatro meses de la esposicion, un considerable número de provisiones de boca, y principalmente volateria, leche, huevos y legumbres. Por lo que respecta á la harina, existe una cantidad tan considerable de ella en todos los mercados británicos, que la afluencia de extranjeros no podrá hacer aumentar el precio del pan en Londres.

Los obreros están terminando ya los trabajos interiores y parte del *Cristal Palace*, bajo la dirección de M. Paxton. Habiendo sido medida la gran medida interior, ha resultado tener mas de una milla de estension. Parece que se ha resuelto que el edificio quede despues para otra esposicion que deberá tener lugar dentro de cinco años, sirviendo entre tanto para un gran jardin de invierno. A este efecto se abrirá una gran suscripcion nacional para cubrir los 16.000,000 de reales que costará el palacio en caso que no lo cubra ya el derecho de entrada á él. Lo recaudado con este motivo hasta 1.º de marzo ascendia á 4.800,000 reales.

Entre los objetos mas notables que se acaban de recibir, merecen mencionarse los que ha enviado la ciudad de Souhenbert en la Turingia, que es muy celebrada por sus productos de carton-piedra. Aquella ciudad á enviado á la posicion una fiesta popular alemana compuesta de cerca de 400 figuras con sus trages nacionales; cada figura tiene mas de cuatro pies castellanos de alto. El paisaje representa las alturas del castillo de Rouseau, cerca de Coburgo, país natal del príncipe Alberto. Se cree con fundamento que el marido de la reina de Inglaterra comprará esta obra artística.

Otro objeto, si se quiere mas original todavía, es un sofá formado con mucho esmero de un inmenso trozo de carbon de piedra. Este sofá tiene unos once pies castellanos de largo; contiene tres separaciones, y pueden sentarse en él

siete personas sin estar oprimidas. Los brazos y respaldos representan unos animales fabulosos, formados tambien con el mismo trozo de hulla.

Créese que la parte principal del gran palacio de cristal habrá quedado terminada sobre el 15 de este mes. Habian funcionado en estos últimos unos 1700 trabajadores, y este número todavía va á aumentarse con otros 500 mas. Estos últimos debian ocuparse de la pintura, y que habia hecho ya repetidos progresos. Los mostradores que son de madera, iban á cubrirse de paño encarnado, cuyo color, en combinacion con el azul del techo y de las galerias, y el amarillo claro de las columnas, producirá un efecto muy favorable.

El interior del edificio presenta una escena muy animada. En medio de los trabajadores, véuse á los diferentes miembros de la comision ejecutiva que están dando sus órdenes, atendiendo á las demandas de los espositores, señalando el espacio que deben ocupar y tomando nota de los objetos. Los empleados de la aduana vigilan los fardos que van descargándose. Los mozos afectos al servicio interior cumplen los encargos que les son encomendados con el orden y precision de las maniobras militares. Los *policemen*,—esta palabra será una de las primeras que se adoptarán en la lengua universal, cuyo alfabeto y gramática van á elaborarse durante la esposicion, en el gran *simposium* del ilustre Sover,—los *policemen*, vigilando hasta en los ángulos mas recónditos del edificio, se pasean lentamente, y su presencia contribuye poderosamente á que nadie olvide sus derechos y sus deberes. Todo se ejecuta en el silencio mas profundo, y no se oye otro ruido que el de los martillos, y carretones cargados de mercancías.

A últimos de febrero ya se habia recibido del interior del reino 402 fardos. Las colonias tambien habian hecho sus envios. Del Canadá se habian recibido 304 fardos; 28 de Nueva-Escocia; 15 de la Australia del Sud; de Guernesey y 2 de Nassau y Nueva Providencia. Según los últimos estados, los envios procedentes del extranjero eran los siguientes: España 54; Baviera 45; Sajonia 185; Prusia 590; Belgica 257; Francia 503; Méjico 4; Suecia 19; Perú 4; Estados-Unidos 18; China 43 y Holanda 56.

El centro de la nave principal del edificio ofrecerá un espectáculo magnífico. Los objetos mas raros de las cuatro secciones estarán allí reunidos; estatuas colosales, grandes fuentes, un telescopio gigantesco, columnas de granito y de hulla, una cúpula de hierro y cristal de 40 pies de elevacion, una cristalización, de carbon de piedra de valor de 180,000 rs., un gran trozo de alambre cristalizado, algunos modelos del gran puente del Duieper por Vignole etc. El diamante de Runjeet-Singh, llamado Robinsor, dicese será es-puesto en esta galería.

Los alrededores de Hyde-Park se habian visto inundados en estos últimos días por una turba de industriales mendigos que importunaban á los transeuntes para que les comprasen varios objetos referentes á la esposicion, tales como vistas litografiadas, tanto del interior como del exterior del edificio en miniatura, copias de objetos notables

que deben figurar en la esposicion, etc. Entre estas industrias al aire libre habia una imprenta ambulante que componia é imprimia en menos de un cuarto de hora, y en presencia de los que lo solicitaban, las sañas de sus habitaciones, tarjetas de visita, etc. La policia ha hecho desaparecer aquella legion de importunos.

Asi como ha sido preciso inventar nuevos ingenios para la construccion gigantesca del palacio de cristal, ha sido necesario tambien recurrir á medios extraordinarios para la conservacion y aseo de él. M. Paxtow ha inventado una máquina para barrer, de una maniobra tan fácil, que el duque de Dewoushire, presente al ensayo, barió sin esfuerzo y en breve espacio de tiempo 70 pies de superficie. (Heraldo.)

El sábado por la noche se dió lectura en la comision de presupuestos del general de ingresos que asciende á mil doscientos sesenta y un millones.

Luego se entró en la discusion de gastos del ministerio de Hacienda. Merecen llamar la atencion dos partidas, una de treinta y tres millones para el segundo semestre del año corriente, con aplicacion al proyecto del arreglo de la deuda del Estado; otra de cinco millones con destino á los intereses de la del Tesoro, cuya conversion se está discutiendo. Esto prueba que se cuenta como cosa segura con el feliz éxito de las dos famosas concepciones financieras del señor Bravo Murillo.

En la discusion de los capítulos propuso el señor Safont que se suprimiera la direccion de contabilidad, por parecerle inútil existiendo las contabilidades especiales de los ministerios y direcciones de las rentas, que deben remitir sus cuentas al tribunal mayor.

Combatida esta reforma por el señor ministro de Hacienda, fué desechada.

Tocó el turno al nuevo presupuesto del tribunal mayor de cuentas, que de un millon y setecientos mil reales ha sido elevado por el ministro de las economias á dos millones trescientos ochenta y nueve mil. Consecuente el señor Lopez Serrano con la oposicion que hizo á este aumento de gasto cuando se discutió la ley orgánica en el Congreso, persistió en su propósito. Observó de nuevo cuan poco justificado estaba el aumento de sueldos y empleados. Por su parte el señor Sanchez Silva, despues de secundar estas ideas, añadió que con el hecho de haber tomado el Congreso en consideracion la enmienda del señor Serrano, dió claramente á entender que no era conciliable semejante recargo con las preconizadas economias.

La mayoria, resuelta á complacer al ministerio, ni aun permitió que la votacion fuese por partes, como lo pidieron diez señores. Bajo el grave peso de la fuerza numérica, quedó ahogada la razon de los menos. (Observador.)

GUADALAJARA 25 de marzo.

En esta ciudad se han denunciado por la sociedad Checana cuatro minas de plata, situadas en el término de Checa. Se ha hecho la copelacion y superan en riqueza á la de santa Cecilia de Hiendelaencina. Puede considerarse dichos a la persona que se haya podido proporcionar una sola accion. Estas no se enegenan á ningun precio pues aunque algunos estan en manos de personas que no pueden hacer adelantos, tiene esta sociedad el noble compromiso de que los desembolsos los hagan los socios propietarios del pais, y de la córte con calidad de reintegro de los productos de aquellas bajo cuya condicion fueron admitidos. Esta filantrópica reunion, que así puede llamarse, de honrados labradores y propietarios la mayor parte, no tiene por objeto el dolo y engaño, sino el de lucrarse con sus imponderables utilidades y enriquecer á sus familias. (Observador.)

Variedades.

Testamento singular.

Leemos en el Ledger de Filadelfia, que un tal coronel Daniel inmensamente rico, natural del pueblo de New Haven, estado de Connecticut,

falleció hace poco en Inglaterra. En su testamento se halla la cláusula siguiente:

Y finalmente no quedándome ningun otro pariente ó amigo que necesite de mis donativos, es mi voluntad que todas las acciones que poseo de los bancos de Inglaterra y Escocia, que ascienden, segun los comprobantes que existen en mi poder, á 500,000 libras esterlinas, equivalentes á 3.000,000 de pesos, sean entregadas á un librero que vivia en el pueblo de New Haven, estado de Connecticut, en los Estados- Unidos. No recuerdo el nombre de aquel librero; todo lo que sé es que tenia su libreria en un cuarto cerca de la posada Tontine, en un edificio de ladrillo. Y la razon que tengo para hacer este donativo no es otra que la de haber recibido del susodicho librero muchas pruebas de cariño, y haberme asistido en una enfermedad que padecí en aquel pueblo. Su estado era casado y pertenecia á la iglesia anglicana. En el caso de vivir podrá tener en la actualidad 40 años poco mas ó menos.

Codicilio.— Si no se hiciese la presente adjudicacion á la persona que le corresponde por haber muerto ó porque no fuese posible identificarla, las 500,000 libras esterlinas se repartirán entre los cinco herederos á quienes dejó otros legados. (B.)

Palma 13 de abril.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA DE PALMA.

CUENTA DOCUMENTADA que el prior de la casa de Misericordia presenta al M. I. señor alcalde de esta ciudad de la entrada y salida de caudales de la misma ocurrida en el mes de febrero del presente año.

CARGO.

Table with columns: Description, Lib., suel. d. Items include De limosnas, De eventualidades, De la industria de la Casa, etc.

DATA.

Table with columns: Description, Lib., suel. d. Items include A don Damian Bennasar, A don Juan Vanrell, A don Juan Florest, etc.

Table with columns: Description, Amount. Items include Al mayordomo Bartolomé Moner por las coladas, Al mayordomo José Guasp por los gastos de conservacion de la Casa, etc.

RESUMEN.

Table with columns: Description, Amount. Items include Importa el cargo, Idem la data, Déficit, Idem del mes anterior, Déficit para el siguiente.

Entradas en especie.

En pan 3 quintales 1 arroba 5 libras. En carbon 4 quintales 1 arroba 15 libras.

NOTA. El número de pobres existentes en esta fecha en este hospicio y en el local que fué convento de trinitarios es de 1062. Palma 28 de febrero de 1851.—Rafael José Ferriol Pro. prior.

Publiquese en los periódicos de esta capital para conocimiento de los habitantes de la misma. Palma 5 de abril de 1851.—Jame Montaner Morey.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

El martes 15 del corriente á las doce del dia se procederá en el balcon inferior de esta Casa Consistorial á la proclamacion por última vez de la venta de las casas números 23 y 27 de la manzana 18 de esta ciudad sitas en la calle del Socos, y siendo conveniente la postura se procederá á su remate bajo el plan de condiciones que obra en poder del corredor Andres Serra. Palma 12 de abril de 1851.—Jaime Montaner Morey.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE SELVA.

Queda señalado por este ayuntamiento el dia 18 de mayo próximo para el remate de los cuatro trozos de pinar que se hallan marcados en los montes de propios de la indicada villa que ha de verificarse en la plaza pública de la repetida poblacion con arreglo al plan de condiciones que se hallará de manifiesto en el zaguan de la casa consistorial del mismo vecindario. Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento de todos los que quieran interesarse en dicha subasta y remate. Selva 11 de abril de 1851.—José Montis alcalde.—P. A. D. A.—Jaime Pascual secretario.

AVISOS.

EUGENIO GUARIN tiene el gusto de participar al público que por un incidente impensado no ha efectuado su marcha y por lo tanto ha vuelto á establecerse en el Borne número 31. Confiado en la bondad de sus parroquianos que continuarán empleándose de sus trabajos. Se encontrarán establecidos los mismos precios y al mismo tiempo procurando el mayor aseo y prontitud.

Precios corrientes en el dia de ayer.

Table with columns: EFECTOS, L., S., D., L., S., D. Items include Almendron, Aceite cuartan, Algarrobas, Carbon de encina, Cebada, Lana en vellones, Idem de lino, Leña, Paja, Queso, Trigo, Idem idem en el muelle, Xexa, Mercado, Habas, Aceitunas verdes, Idem negras, Frijoles, Garbanzos, Guijas, Judias blancas, Higos.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT, editor responsable.